

Fuente: Diario *Cinco Días*

JOSÉ MARÍA AMUSÁTEGUI DE LA CIERVA



Nació en San Roque, Cádiz, el 12 de marzo de 1932.

Cursó estudios primarios en el Colegio de Huérfanos de la Armada y realizó la carrera de Derecho en la Universidad Central, finalizándola en 1954.

Pasó a ser profesor ayudante de la Cátedra de Derecho Civil de la Facultad de Derecho de la Universidad Central, con el doctor Federico Castro.

En 1959 ingresó, por oposición, en el cuerpo de Abogados del Estado.

Prestó servicios en la Delegación de Hacienda de Gerona.

En 1963 fue destinado a Madrid, donde trabajó, también como abogado del Estado, primero durante unos meses, en la Delegación de Hacienda y, luego, como vicesecretario del Jurado Central Tributario.

Ese mismo año, en septiembre, conoció a Claudio Boada, director gerente de la Empresa Nacional de Autocamiones, Enasa, y colaboró por primera vez con él en la Sociedad Anónima de Construcciones Agrícolas (SACA), dependiente del Instituto Nacional de Industria.

Posteriormente, en 1966 y desde su fundación, fue nombrado secretario del consejo de Hispanoil.

En 1967, y coincidiendo con el nombramiento de Claudio Boada en el cargo de presidente de Altos Hornos de Vizcaya, José María Amusátegui pasó a ocupar, primero la jefatura de los servicios jurídicos de esta empresa, y después la secretaría del consejo de administración.

En 1970 fue nombrado vicepresidente del Instituto Nacional de Industria, al acceder Claudio Boada a la presidencia del mismo.

En 1974 pasó a la empresa privada en el grupo del Banco de Madrid, como vicepresidente de su holding industrial Prodinsa.

Posteriormente, se le nombró consejero y adjunto al presidente de los Bancos de Madrid y Catalán de Desarrollo.

En 1975 fue nombrado presidente de Industrias y Telecomunicaciones, Intelsa (Sociedad mixta Telefónica-Ericsson).

En 1980 volvió al sector público para desempeñar los cargos de presidente de Astilleros Españoles y director de la división de construcción naval del INI y vicepresidente del Instituto Nacional de Hidrocarburos.

Dos años después fue nombrado presidente de Campsa, cargo que ocupó hasta enero de 1985, fecha en la que se incorpora al Banco Hispano Americano como consejero adjunto al presidente y vicepresidente del consejo de administración.

El 26 de septiembre de ese mismo año fue nombrado presidente del Banco Urquijo Unión, cargo en el que permaneció hasta diciembre de 1988.

Entre junio de 1985 y enero de 1991 fue consejero y vicepresidente de la Compañía Telefónica Nacional de España (CTNE) en representación del BHA, y desde el 27 de diciembre de 1985 sumó a su vicepresidencia en el BHA la de consejero delegado de la entidad.

El 14 de junio de 1990 fue designado, por el consejo de administración del Banco Hispano Americano (BHA), presidente de esta entidad en sustitución de Claudio Boada, cargo que asumió con plenos poderes el 1 de enero de 1991.

El 25 de enero de 1991 fue nombrado consejero de la empresa eléctrica Unión Fenosa, dentro de una operación de renovación del consejo de esta sociedad. El 22 de febrero siguiente fue elegido vicepresidente del consejo de administración de la empresa.

En la junta general de accionistas del BHA, celebrada en Madrid el 9 de marzo de 1991, afirmó que no estaba entre los planes de la entidad la fusión con otro banco.

Meses después, el 14 de mayo, firmó el protocolo de proyecto de fusión, mediante la fórmula de "absorción técnica", de su banco por el Banco Central, presidido por Alfonso Escámez. Él había sido el promotor de la idea de fusión que, con anterioridad, en tres ocasiones en los últimos 25 años se había intentado llevar a cabo, pero que fracasaron por el rechazo de los anteriores presidentes del BHA.

Los dos presidentes firmaron la escritura de fusión en diciembre de 1991, con lo que quedaban unidos el tercero, el Central, y el sexto banco privado del país.

Desde entonces, Amusátegui ejerció los puestos de presidente solidario y por delegación del consejo de administración el de director ejecutivo de la entidad.

Además, presidió los comités y comisiones del consejo. Bajo su competencia estaban las divisiones de banca corporativa y de negocio, la de internacional y tesorería, el área de banca comercial, la división de medios, la de control, la de informática, el grupo bancario y financiero, planificación y comunicación.

El 25 de septiembre de 1992, se incorporó al consejo de administración de la italiana Generali, una de las principales compañías de seguros del mundo, como consecuencia de un consorcio firmado entre ésta y el BCH. Generali representa un 10% del mercado asegurador español.

Amusátegui debía acceder a la presidencia del BCH el 31 de diciembre de 1992, pero el 24 de septiembre de ese año Alfonso Escámez anunció que dejaría el puesto de presidente en octubre, para evitar las incertidumbres que podría generar la proximidad de la fecha tope para su abandono.

De esta forma, dos meses antes de lo previsto, Amusátegui accede al puesto de presidente del BCH el 29 de octubre.

El 26 de febrero de 1993 fue nombrado presidente de Unión Fenosa, a propuesta del presidente saliente, Julián Trincado. Tomó posesión del cargo el 18 de junio de 1993.

El 28 de octubre de 1993, tras la dimisión de Alfonso Escámez, José María Amusátegui asumió la presidencia del consejo de administración de la aseguradora Banco Vitalicio.

Este relevo era el último cambio que faltaba por formalizar como resultado de los acuerdos de fusión suscritos en su día por los bancos Hispano y Central, que preveían unificar en la misma persona la presidencia del nuevo BCH y su grupo asegurador.

El 24 de marzo de 1998, Amusátegui accede a la presidencia de Unesa, la máxima representación de las compañías eléctricas, y sustituye a Iñigo Oriol en el cargo.

El 15 de enero de 1999, el Banco Santander anuncia su fusión por absorción con el Banco Central Hispano (BCH), dando lugar a una nueva entidad que se convierte en el mayor banco español y que pasa a copresidir junto a Emilio Botín.

El 16 de agosto de 2001, Amusátegui comunicaba su decisión de renunciar a la copresidencia de la entidad, lo que convierte en presidente único del grupo BSCH a Emilio Botín. Amusátegui, que debía finalizar su mandato en marzo de 2002, hizo pública su decisión en el seno del consejo de administración del banco, que acordó por unanimidad nombrarle presidente de Honor de la entidad.

En marzo de 2002, Amusátegui renunció voluntariamente a la presidencia de Unión Fenosa al alcanzar la edad máxima contemplada por la norma que rige el funcionamiento de su consejo de administración. Fue designado presidente de honor de la eléctrica.

Está en posesión de la Gran Cruz del Mérito Civil, entre otras condecoraciones, y es miembro del Patronato de la Fundación Cultural encargada de la preparación y ejecución del Congreso Mundial de la Energía.